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Révision de la liste électorale (RLE 2024-2025)
APRèS LE RECENSEmENT, LES REmERCIEmENTS ET
LES FéLICITATIONS dE dR ALbERT FLINdé AUx jEUNES

Les olympiades des arts et métiers de Côte d’Ivoire
Un cadre par excellence de
promotion de l’enseignement
technique et professionnel

Interview exclusive  
L’ONG COSTO, costaud
dans la conduite 
prochaine du PRESFOR

Deuil / Man

L’imam El Hadj
Aboubakar Fofana
a tiré sa révérence

Rétrospective/ Gratitude et Reconnaissance
à SEM. Alassane Ouattara à Guiglo 

Pour le développement et le bien-être des
populations, l’union sacrée a été consacrée
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I
l y a forcément,
et même néces-
sairement, des
aspects poli-
tiques dans une

cérémonie de gratitude
au Président de la Ré-
publique. Il est tout à
fait évident que le po-
litique qui organise
une activité, même
placée sous le haut
sceau du substantif «
républicain » cherche à
en tirer des bénéfices
politiques. C’est cela
le propre de la poli-
tique. On peut lui en
vouloir ou même ap-
précier sa perspicacité,
ce que d’aucun quali-
fierait de génie poli-
tique, toujours est-il
qu’il est dans son élé-
ment. Dans sa sphère !
Cela dit, il ne faut pas
perdre de vue l’essen-
tiel. Les populations
attendent qu’une ac-
tion de gratitude à l’en-

droit du Chef de l’État,
l’autorité suprême,
leur soit bénéfique. 
Il y a tant de choses à
faire ! Tant d’actions à
mener. Tant d’activités
à réaliser. Il faut donc
faire preuve d’ingénio-
sité pour garder le cap
afin de demeurer au
cœur des priorités du
gouvernement, sinon
du décideur en chef.
L’objectif est donc de
faire chorus autour de
ce qui est essentiel : le
progrès.
Vivre dans une Répu-
blique suppose que
celle-ci soit attentive
aux sollicitations des
administrés. On n’est
jamais satisfait entière-
ment, surtout que les
besoins sont quoti-
diens, constants et
énormes. Dans cette
perspective, l’union
paraît le meilleur ins-
trument. Quelqu’un l’a

même déclaré : «
l’union fait la force ».
Les filles et fils du Dis-
trict Autonome des
Montagnes ont donc
une démarche appré-
ciable. Celle de sceller
une véritable union
pour parvenir au déve-
loppement. Par ail-
leurs, pour parvenir au
développement, le ci-
toyen doit avoir la ca-
pacité d’activer son
pouvoir de vote en
étant inscrit sur la liste
électorale. Au-delà de
constituer un acte ré-
publicain, c’est un de-
voir civique que les
cadres du District Au-
tonome des Montagnes
demandent aux popu-
lations d’exercer en se
faisant massivement
enrôler. Tout cet appel
à la mobilisation pour
le recensement se des-
sine dans l’image de
leur union à l’occasion

de la cérémonie de re-
merciement et de gra-
titude au Président
Alassane Ouattara, à
Guiglo, le 14 septem-
bre 2024. Cela rentre
dans l’histoire du pro-
cessus de développe-
ment du District
Autonome des mon-
tagnes. 
Les cadres de cette en-
tité administrative ont
tout à gagner et les po-
pulations ont de quoi à
espérer. Comme le di-
rait Tangara Speed
Goda, artiste ivoirien,
chanteur émérite : «
autour de nous des
signes évidents… ».
Guiglo, le 14 septem-
bre 2024, est un «
signe évident » de ce
que, « autour de nous
», le meilleur reste à
venir en allant à
l’union et en se faisant
recenser.  
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De Duékoué à
Man. De Man à
Danané. De Da-
nané à la fron-

tière de la Guinée. De
Danané à Zouhan-hounien.
De Duékoué à Guiglo…la
voici, la route. Celle qui pré-
cède le développement.
Belle, elle est ! Sans bavure,
ni fioriture, constate-on.
D’une éclatante beauté
noire d’ébène avec ses
bandes blanches qui augu-
rent d’agréables déplace-

ments et voyages pour les
populations. Heureuses,
elles ne manquent pas d’ex-
primer leur joie : « Le tra-
vail est propre ! »,
s’exclame un voyageur qui
descend du véhicule de
transport en commun qui
nous conduit en direction de
Man et vient de stationner
au corridor de Duékoué
pour un contrôle des forces
de l’ordre.

LA Suite à LA pAge 3

Focus / les routes dans le développement du District autonome
des Montagnes : beauté, sécurité et plaisir de voyager
« La route précède le développement », nul ne peut douter de la véracité de cet adage. Cela

est d’autant plus réel que la route construite dans le District Autonome des Montagnes allie
beauté, plaisir de voyager et sécurité. Comme disait Wolé Soyinka dans sa pièce de théâtre

qui a pour titre, « la route » : « puissions-nous prendre la route en toute sécurité ».

De Duékoué à Man, la voici, la route, belle et sans bavure.
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C’est désormais, le specta-
cle auquel l’on assiste dans
le District Autonome des
Montagnes à partir du vil-
lage de Guéhiébly, porte
d’entrée de cette entité ad-
ministrative, après le nou-
veau pont qui surplombe le
fleuve Sassandra à quelques
encablures de la localité de
Guessabo dans la région du
Haut-Sassandra. 
Le goudron est flambant
neuf et s’étale, dans toute sa
splendeur et en toute ma-
jesté, dans les différentes
agglomérations de l’ancien
cercle de Man qui est
sillonné par le bitume.
De Duékoué à Man, en pas-
sant par Guiglo, Danané,
jusqu’à Zouhan-Hounien, la
route se dresse fièrement
pour le bonheur des voya-
geurs qui témoignent
chaque jour, de la qualité de
l’œuvre qui a été réalisée.
C’est le cas de dame
Kouamé Clarisse, rencon-
trée à la descente de son car

qui a démarré, selon elle, à
6 heures 30 minutes de
Bouaké pour Man. « J’ai fait
un très beau voyage, surtout
en contemplant la beauté de
la route de Daloa à Man. Je
n’ai pas vu le temps passer.
C’est trop chic ! », mani-
feste-t-elle sa joie.
Chic, beau, admirable, sécu-
risant…les populations ne
manquent d’exprimer des
mots élogieux pour traduire
leur admiration relative à la
construction de la route qui
a donné un beau visage au
District Autonome des
Montagnes. Une route qui
est en train de façonner le
quotidien des habitants ;
elles voient le développe-
ment de leurs différentes lo-
calités poindre à l’horizon.
Les perspectives sont en-
core plus éloquentes avec
les projets de construction
de la route reliant Toulepleu
à Zouhan-Hounien et Bian-
kouma à Sipilou, ainsi que
la route Guiglo-Taï qui bé-

néficient de reprofilage, tra-
cées et travaux d’aménage-
ment, les rendant ainsi
praticables, alors qu’avant,
c’était un parcours du com-
battant de les aborder.  
C’est pour bénéficier du bi-
tume de ces routes qu’il est
très souvent loisible d’en-
tendre des doléances être
formulées par des élus et ca-
dres du District Autonome
des Montagnes. Dans cette
veine, le Ministre, Gouver-
neur, Dr Albert Flindé a
commis des études à l’effet
de connaître les besoins des
populations afin de rédiger
un livre blanc qui va recueil-
lir les doléances du District

Autonome des Montagnes.
Livre blanc qui a été remis
au Vice-président de la Ré-
publique à l’occasion de son
voyage à Guiglo pour être
témoin de la reconnaissance
et de la gratitude des popu-
lations à l’endroit du Prési-
dent Alassane Ouattara. Les
attentes des populations
sont encore grandes relati-
vement à d’autres tronçons
qu’elles veulent voir bitu-
mer, notamment l’axe Bin-
Houyé-Toulepleu. Selon le
Maire André Narcisse
Meman qui s’exprimait par
la voix de son porte-parole à
Dohouba : « c’est un tron-
çon qui va apporter de la

joie aux populations et ou-
vrir d’autres perspectives en
matière de développement
de ma commune. Mieux,
cette route va désenclaver
de nombreux villages qui
n’attendent que son achève-
ment pour profiter du déve-
loppement ». 
Au-delà de ces attentes, les
populations savourent ce
qu’elles ont déjà obtenu du
Président Alassane Ouattara
qui continuera, selon le pro-
gramme social du gouverne-
ment, de leur apporter la
joie dans le District Auto-
nome des Montagnes. 

Tokoré Gervais 

De Grand Zia

Le président Alassane Ouattara, l'artisan de l'oeuvre de
transformation du District Autonome des Montagnes

D’une éclatante beauté noire d’ébène avec ses bandes blanches 
qui augurent d’agréables déplacements et voyages

La route précède le développement dit l'adage.

Les routes de l’Ouest se sont considérablement transformées.
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L
’ A P - C I q u i
joue un rôle
clé dans la pro-
motion, la pré-
servation de la

cohésion nationale et la ré-
conciliation a tenu à ren-
contrer le Ministre,
Gouverneur du District Au-
tonome des Montagnes, Dr
Albert Flindé qui a été as-
sisté de son frère l’ambassa-
deur Claude Sahi, chef de
cabinet du président Alas-
sane Ouattara, en ce jour
qui célèbre la paix en Côte
d’Ivoire afin de s’engager, à
l’approche de 2025, une
année électorale, à mainte-
nir un climat de paix et de
sécurité dans le Tonkpi, le

Cavally et le Guémon.
Profitant de cette belle oc-
casion, le Ministre, Gouver-
neur a relevé l’importance
que revêt la paix dans le dé-
veloppement dont il est un
acteur. « Il n’y a pas de dé-
veloppement sans paix, ni
de paix sans sécurité. Nous
devons travailler ensemble
pour que les échéances de
2025 soient aussi paisibles
que celles de 2015 », a-t-il
souligné avant de prendre
congé de ses hôtes qui ont
réitéré leur ferme volonté
de sensibiliser pour que le
District Autonome demeure
en paix.

Grand Zia De Kiélé 

15 novembre/Journée nationale de la paix
Des hommes de paix se rencontrent à Man pour la paix

Les ambassadeurs de la paix de Côte d’ivoire (Ap-Ci) ont rencontré le 15 novembre 2024, journée
décrétée en Côte d’ivoire : « journée nationale de la paix », le Ministre, gouverneur, Dr Albert

Flindé en présence du chef de cabinet Claude Sahi, pour s’engager à préserver un climat de paix
et de sécurité à l’approche des élections dans le District Autonome des Montagnes.

photo de famille de la rencontre des hommes et femmes de paix à l'occasion de la journée nationale de la paix.

Tribune des défenseurs
des droits humains et
de la liberté d’expres-

sion, le festival Ciné Droit
Libre est un festival de films
sur les droits humains et la li-
berté d’expression.
Durant trois jours, sous la
forme d’un festival, les défen-
seurs des droits humains et
promoteurs de la liberté d’ex-
pression à travers les réalisa-
tions cinématographiques se

retrouvent autour de théma-
tiques qui mettent en valeur
leur passion, le cinéma, au ser-
vice de la défense des droits
humains et de la liberté d’ex-
pression.
En Côte d’Ivoire, cet espace
de diffusion de films engagés
est à sa 16ème édition en cette
année 2024. Le festival s’est
déroulé du 27 au 30 novembre
2024 au Goethe Institut et
dans la commune de Yopou-

gon (Port-Bouët 2). Il y avait
au programme diverses activi-
tés telles que des projections
de films suivis de débats, des
masters class, des ateliers de
formation, une journée dédiée
aux enfants et un concours de
slam. Toutes ces activités avec
le concours des ambassadeurs
de l’Allemagne, de la Suisse,
de plusieurs représentants di-
plomatiques et des partenaires.  
Evénement placé sous le par-
rainage de la méga star du reg-
gae Tiken Jah Fakoly, artiste
engagé comme le festival,
Ciné Droit Libre gagne en no-
toriété au fil des ans et conti-
nue de mettre le cinéma au
service des droits humains et
de la liberté d’expression pour
que le monde tourne plus droit
et plus libre. Ce qui n’est pas
aujourd’hui le cas d’où cette
brulante question qui a consti-
tué le thème de la 16ème édi-
tion : « Où va le monde ? »
Une interrogation tirée d’une
observation du journaliste San-
garé Yacouba, Président de
l’association « Ciné connexion
» et coordinateur général du
festival Ciné Droit Libre : «

On assiste à une montée de
l’extrémisme violent, ponc-
tuée d’une violation flagrante

du droit humanitaire interna-
tional », tente-t-il de répondre.

Tokoré De Grand Zia

Cinéma / Ciné Droit libre : le rendez-vous du cinéma des défenseurs des droits humains et de la liberté d’expression

Sangaré Yacouba, président de l’association « Ciné connexion » et coordinateur général du festival
Ciné Droit Libre lors de son allocution à l’ouverture de la 16ème édition de Ciné Droit Libre.
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À la découverte du Café des montagnes de Man : 
premier produit agroalimentaire labellisé de Côte d’ivoire 

D
errière la décou-
verte de ce produit
agro-alimentaire,
il y a des implica-
tions d’ordre éco-

nomique et touristique, surtout
après l’obtention, de haute lutte,
de sa labélisation. Un long com-
bat de plusieurs années, mené
progressivement, mais avec abné-
gation et passion, par la Fédéra-
tion des Organisations des
Producteurs de Café de Man (FO-
PROCAM) qui revendique
20.000 adhérents. Des femmes et
des hommes, regroupés au sein de
leur association, installés sur tout
le territoire de la région du
Tonkpi, ont cru en la qualité de
leur produit, en la saveur qu’il
renferme et aux valeurs qu’il
contient. 
Ils se sont engagés à en faire un
produit particulier afin qu’il soit
reconnu et identifié, par sa prove-
nance, la région du Tonkpi, dans
le monde entier, comme un pro-
duit de meilleure qualité. 
En effet, selon ses initiateurs,
dont le vice-président monsieur
Tia et le secrétaire général que
nous avons rencontré récemment
dans leurs locaux sis au quartier
Domoraud à Man : « le café des
montagnes de Man est bien plus
qu’un simple café. C’est un café
du terroir. Apprécié pour son goût
exceptionnel, il se distingue
parmi les grains robusta. Ses
arômes d’excellence lui confèrent
une réputation de café "pre-
mium". Déguster une tasse de ce
café revient à savourer une expé-
rience gustative unique, où les sa-

veurs se mêlent harmonieusement
pour offrir une véritable expé-
rience sensorielle ». 
C’est au vu de toutes ses qualités
qu’ils ont entrepris de donner au
café des montagnes de Man, une
identité remarquable. Ce qui a
abouti à lui obtenir un label. Une
marque de reconnaissance pour
témoigner de sa qualité, tirer pro-
fit de ses vertus, revendiquer sa
saveur et monnayer, pour le
compte des producteurs, les béné-
fices qu’il génère.
Une bataille qui ne fut pas de tout
repos. Selon les responsables de
la FOPROCAM, il a fallu démon-
trer, par des arguments irréfuta-
bles et le constat d’une expertise
nationale et internationale, ainsi
que la mise sur pied d’une par-
faite organisation bien hiérarchi-
sée, que le café des montagnes de
Man est non seulement produit
dans des meilleures conditions,
mais mieux, est de meilleure qua-
lité. Il présente les garanties d’une
production qui respecte l’environ-
nement et pour laquelle aucun en-
fant n’est sollicité.  

À ce propos, voici ce que dit une
note de présentation du café de
Man rédigée par la FOPROCAM
: « Notre café contribue active-
ment à une agriculture écologique
et respectueuse des normes envi-
ronnementales en utilisant les
coques de café recyclées pour fa-
briquer des produits tels que des
pommades, des savons et des en-
grais biologiques ».
Afin de respecter toutes ces
normes, un cahier des charges est
établi et définit très aisément le
profil du café des montagnes qui
a reçu sa labélisation, transmis
par l’Organisation Africaine de la
propriété Intellectuelle (OAPI),
basée au Cameroun, au gouverne-
ment Ivoirien depuis le 26 juillet
2023. Un document remis aux
producteurs regroupés au sein de
la FOPROCAM, le samedi 29
juin 2024, par le Ministre de l’In-
dustrie en présence de près de
4000 producteurs, heureux
d’avoir accompli une tâche natio-
nale. 
Cette remise officielle réjouit tous
les acteurs engagés dans ce com-

bat, qui, loin de les endormir,
ouvre de bonnes perspectives et
soulève deux défis majeurs à re-
lever : la promotion et la défense
du café des montagnes de Man,
selon le vice-président Tia.

Promouvoir le café des

montagnes de Man

La labélisation du café des mon-
tagnes de Man présente, selon le
vice-président de la FOPRO-
CAM, deux objectifs. D’une part,
aujourd’hui, les producteurs peu-
vent, eux-mêmes, rechercher des
clients et acheteurs de produits, et
d’autre part, à travers la labélisa-
tion, il s’agit de faire la promotion
de la région du Tonkpi. Il y a donc
un enjeu économique et touris-
tique important dans le label du
café des montagnes de Man. Pour
y arriver, il s’agira de faire sa pro-
motion à travers le monde entier,
en allant partout pour le faire dé-
couvrir. Il faut donc un engage-
ment de tous, recommandent en
chœur, les producteurs. 
Le Ministre, Gouverneur du Dis-
trict Autonome des Montagnes,
Dr Albert Flindé a entendu l’ap-
pel de la FOPROCAM qu’il a
tenu à féliciter après l’obtention
du label du café des montagnes
de Man qui constitue, souligne-t-
il, « une fierté pour la région du
Tonkpi » dont il est un cadre et
surtout « pour le District Auto-
nome des Montagnes ». 
Tout en s’engageant « à faire en
sorte que l’ensemble des cadres et
responsables politiques et admi-
nistratifs de la région puissent
s’employer à appuyer cette initia-
tive pour que les conséquences
économiques puissent être effec-
tives ». Dr Albert Flindé qui a

rendu visite aux producteurs, à
leur siège, le mardi 2 juillet 2024,
a relevé que « la labélisation est
un processus qui débouche sur
des perspectives économiques
très heureuses pour la région ». 
Le premier responsable du Dis-
trict Autonome des Montagnes
recommande de « protéger cette
labélisation en faisant en sorte
que des acteurs véreux ne s’intro-
duisent pour éviter que cette labé-
lisation soit un échec ». En accord
donc avec les producteurs, Dr Al-
bert Flindé milite pour la protec-
tion de la labélisation du café des
montagnes de Man qui doit être
aussi défendu.  

Défendre le café des

montagnes de Man

La labélisation confère au café
des montagnes de Man, une
marque unique reconnue à travers
le monde entier. Dans ces condi-
tions, il convient de le protéger
afin d’éviter des intrusions sus-
ceptibles de dénaturer sa qualité
et ses propriétés. Il est question,
selon les responsables de la FO-
PROCAM, de le protéger contre
des individus véreux qui vien-
dront à le dénaturer et à saper sa
crédibilité. C’est donc un devoir,
régional et surtout national de le
défendre en tout lieu et en tout
temps, afin qu’il profite à toute la
région et au pays tout entier. Tout
le monde est donc invité à en faire
sa chose et mener le combat de sa
protection. Il faut donc être vigi-
lant afin que les fruits qu’il va gé-
nérer, profitent effectivement aux
producteurs, premiers bénéfi-
ciaires et au bien-être de tous. 

Sadia Guéla Diomandé

en Côte d’ivoire, on produit généralement le café Robusta. Cependant, celui des montagnes de
Man, du fait de sa production en hauteur, présente de fortes caractéristiques de l’arabica qui

est le meilleur café produit dans le monde entier. D’où, le combat de la FOpROCAM qui a
réussi la labélisation du café des montagnes de Man. une merveille à découvrir !

LES PERLES dU dAm

photo de famille après la visite du Ministre,
gouverneur dans les locaux de la FOpROCAM

La grande équipe de combattants de la FOpROCAM,
artisans de la labelisation

Le Café des montagnes de Man, un produit authentique

Le Café des montagnes de
Man, le premier produit
agroalimentaire labélisé

de Côte d’ivoire
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Les mélomanes
Ivoiriens, no-
tamment ceux
des générations

60 à 80, pourront certaine-
ment se souvenir lorsqu’ils
entendront ou redécouvri-
ront les titres cultes
comme "Lodé", "Yoyo",
"Thérèse", "Ziombo",
"Kmon" et aussi "Sébé",
qui ont marqué la Côte
d’Ivoire musicale,
lorsqu’elle était à son apo-
gée au niveau de la cul-
ture. 
Abidjan, capitale de la
Côte d’Ivoire, était consi-
dérée, à cette époque,
comme la plaque tour-
nante du showbiz en
Afrique. En ces temps-là,
il y avait de talentueux ar-
tistes Ivoiriens qui ont fait
montre de leur génie pour
donner à la musique ivoi-
rienne en général et reggae
en particulier, venue de
l’île tumultueuse et très ar-
tistique de la Jamaïque,
dont les chefs de fil étaient
les Peter Tosh, Berni
Speer, Jimmy Cliff et le

mystique, mythique et iné-
galable Robert Nesta Mar-
ley alias Bob Marley, des
colorations Ivoiriennes.
Au rang de ceux-ci, l’on
peut citer Alpha Blondy,
Zoanet Come.S, Martin
Zogbo alias Martino Zog,

Serge Kassy et bien en-
tendu, l’enfant de Taï,
Kassaby Dehe. 
Ce jeune homme à
l’époque, que le temps n’a
pu changer et qui reste in-
temporel avec sa musique,
malgré quelques embon-

points que l’on peut aper-
cevoir aujourd’hui au ni-
veau de son physique, a
réussi, par son génie créa-
teur, a ajouté aux sons
classiques de la musique
reggae, quelques sonorités
du fin fond des forêts en-
chantées de la région du
Cavally qui l’a vu naître.
Un excellent travail de re-
cherche musicale qui a eu
le mérite d’aiguiller l’es-
prit musical de Roger Ful-
gence Kassy, créateur et
animateur émérite de « Po-
dium », émission musicale
à succès de la Radiodiffu-
sion Télévision Ivoirienne
(RTI). Grand promoteur de
la musique ivoirienne et
grand homme de culture,
doublé d’un immense
homme de média, RFK,
comme on le surnomme,
est de cette classe qu’il dé-
finit lui-même : « des
hommes et des femmes
sensibles à la chose musi-
cale et capables d’appré-

cier une belle orchestration
musicale… ». 
Cette sommité de la com-
munication, aujourd’hui
disparue, avec ses compa-
gnons du studio 302 de la
RTI que sont Bandama
Debach et Djira Youssouf,
ont fait du titre "Lodé", de
Kassaby Dehe, le morceau
imposé à podium 1978.
Une chanson dont la com-
position a commencé en
1973 et finalisé en 1978
avec le groupe Matadi à
Paris, informe l’artiste. 
Pour la petite histoire,
selon l’artiste, le titre de la
chanson "Lodé" est le nom
de sa mère et signifie en
Dao, un dialecte Wê de
Taï, solitude. Une belle so-
norité dans laquelle on re-
trouve quelques sons de
débahou dans laquelle l’ar-
tiste rend hommage à sa
mère décédée en 1968, par
empoisonnement. 
La musique que Kassaby
Dehe affectionne, qu’il
aime et par-dessus tout,
qu’il pratique depuis son
jeune âge, lui a permis de
dénoncer et décrier le
crime dont a été victime sa
mère. D’où, le choix de la
musique reggae qui est le
cadre par excellence de dé-
nonciation des maux de la
société. La chanson, pour
sa promotion en Côte
d’Ivoire, a été acceptée
instantanément. Ce qui a
donné à "Lodé", la noto-
riété qu’elle a eue et à son
auteur, Kassaby Dehe, le
titre de pionnier de la mu-
sique reggae aux sonorités
Ivoiriennes. Une situation
qui fait de Kassaby Dehe,
originaire du District Au-
tonome des Montagnes, un
artiste intemporel. 

GOT le génie

Lucarne d’hommage aux personnalités culturelles, artistiques, sportives et intellectuelles
qui ont marqué, de par leurs œuvres et leur influence, le District Autonome des Mon-

tagnes et qui en ont été les ambassadeurs en Côte d’ivoire et dans le monde.
pour ce mois, le journal revisite le parcours d’un des précurseurs du reggae ivoirien. 

Kassabi Dehe a eu sa chanson
imposée à podium 1978

Kassaby Dehe, l’intemporel enfant de Taï
Aujourd’hui basé à paris en France où il s’est installé il y a 47 ans, paul

Dehe, alias Kassaby Dehe, est un des pionniers du reggae ivoirien.

Kassabi Dehe a réussi, par son
génie créateur, a ajouté aux

sons classiques de la musique
reggae, quelques sonorités de

la région du Cavally

Kassabi Dehe, l'homme du terroir Kassabi Dehe, l'intemporel
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P
our Alain
Tc h o u m a v i ,
chef de l’an-
tenne du FDFP
du Tonkpi, qui

couvre aussi les régions du
Cavally, du Guemon et du
Bafing, son institution
contribue au développe-
ment professionnel par le
financement. Poursuivant,
il a souligné qu’elle est
constituée de deux ser-
vices. À savoir le comité
de gestion et le secrétariat
général.  
À en croire le premier res-
ponsable de l’antenne de
Man, ce sont 3 de ses col-
laborateurs et lui qui for-
ment le personnel du
FDFP.  Selon lui, sa struc-
ture ne finance pas les pro-
jets individuels.
Néanmoins, Alain Tchou-
mavi a indiqué que pour
les produits de son institu-

tion, il y a le plan de for-
mation (Gestion de GE et
des PME), les projets col-
lectifs et d’apprentissage
ainsi que les formations
qualifiantes et diplômantes
identifiées par des entre-
prises, sans oublier les mo-
dalités internes, intrants à
l’étranger et diplômantes. 
Pour les projets collectifs,
a fait savoir le chef d’an-
tenne, on en trouve plu-

sieurs au sein de la forma-
tion professionnelle. No-
tamment l’insertion, le
programme « Germe » et
bien d’autres. Pour l’ap-
prentissage, l’exposant a
affirmé qu’il contient deux
types que sont le secteur
moderne et non structuré. 
Le directeur régional du
FDFP du Tonkpi, a ajouté
que plusieurs services sont
au sein de sa structure. À

savoir : l’information et la
communication, le conseil,
l’assistance de l’agrément,
l’assistance aux demandes
de remboursement, la ges-
tion des projets, l’assis-
tance à l’habitation des
opérateurs de la formation
et le renforcement des ca-
pacités de l’employabilité. 
Au regard de l’exposé
assez instructif de mon-
sieur Tchoumavi, il
convient d’inviter les po-
pulations, particulièrement
les directeurs régionaux et
chefs de service, à fré-
quenter le FDFP afin de
mieux les orienter en ma-
tière de formation profes-
sionnelle.
Il faut souligner que l’an-
tenne du FDFP de la ré-
gion du Tonkpi a été
ouverte depuis le 24 octo-
bre 2019.

Alberto Voulougbé

Formation professionnelle en Côte d’Ivoire 
Voici les opportunités qu’offrent le FDFP dans le Tonkpi

photo de famille sur l'esplanade de la préfecture de Man
après l'échange sur la présentation du FDFp.

Méconnu du grand public dans la région du tonkpi, le Fonds de développement
de la formation professionnelle (FDFp) s’est fait connaître il n’y a pas si long-

temps par le biais de monsieur Alain tchoumavi, son chef d’antenne.

Un témoignage vivant de
l’histoire précoloniale de la
Côte d'Ivoire. Dame Ouli Ya-
gnan a aujourd'hui 120 ans,
domiciliée à Logoualé. Elle a
participé à l’histoire précolo-
niale, coloniale et postcolo-
niale de la Côte d'Ivoire. Des
travaux forcés imposés par
les colons blancs, elle garde
toujours de mauvais souve-
nirs. Contrainte à transporter
du latex sur sa tête pour par-
courir des milliers de kilomè-
tres et également à
transporter de la nourriture
pour les travailleurs sur les
chantiers, elle en sera à ja-
mais marquée. Au beau mi-
lieu de sa tête restent visibles
des bosses qui témoignent de
la pénibilité des travaux for-
cés. Ce livre qu’elle tient
entre ses mains est une sorte
de bréviaire en témoignage à
celui qui selon elle l’a libérée
du joug colonial : Félix Hou-
phouët Boigny. Elle lui voue
un culte extraordinaire. Si
vous voulez vous entendre
avec elle, ne lui arrachez pas
son livre-fétiche quoiqu’elle
ne sait pas lire ni écrire. Félix
Houphouët Boigny, tout un
symbole pour mémé Ouli Ya-
gnan de Logoualé. 

Une correspondance 

particulière d’Alex 

Raymond Loukou

Un petit
bout

d’histoire 

Gloudeuh Dan 1er,
Gue Pascal,
Chef suprême

des Dans a intronisé,
dans la pure tradition
Dan, Moussa Diomandé
en qualité de Chef de
canton Gan dans la
sous-préfecture de Bian-
kouma.
Le canton Gan, un re-
groupement de sept vil-
lages situés dans la
sous-préfecture de Bian-
kouma a réuni sur la
place du village du
même nom, toute la
chefferie traditionnelle
Dan avec à sa tête le
Gloudeuh Dan 1er, Chef
suprême des Dans et
président régional de la
chambre des Rois et
Chefs traditionnels de
Côte d’Ivoire. 
Outre les garants des us
et coutumes, on notait la
présence très remarquée
des cadres et autorités
de la région du Tonkpi
avec à leur tête, le Mi-
nistre, Gouverneur du
District Autonome des
Montagnes, Dr Albert

Flindé, président de la
cérémonie et le parrain
Claude Sahi Souma-
horo, chef de cabinet du
Président de la Répu-
blique, SEM. Alassane
Ouattara ainsi que le
journaliste Guillaume
Gbato, Déli Mamadou,
directeur du CROU de
l’université de Man,
Ibrahima Ben Bamba,
conseiller économique,
social et environnemen-
tal, ainsi que Soro Fato-
goma, Préfet de région,
Préfet du département
de Man.
Après deux tentatives
pour le faire asseoir

dans le fauteuil de chef,
le Gloudeuh Dan 1er,
Gue Pascal a réussi à la
troisième tentative, d’in-
troniser devant le corps
préfectoral de la région
du Tonpki, dont il est
désormais un auxiliaire,
Moussa Diomandé qui
devient ainsi, le 7ème
Chef du canton Gan.
Mais avant, que de péri-
pétie dans le déroulé de
la cérémonie qui ont fait
croire à l’assistance
qu’il y avait un pro-
blème. 
Il n’en était rien ! Le ga-
rant de la Chefferie tra-
ditionnelle Dan, le

Gloudeuh et sa notabi-
lité voulaient recueillir,
devant tout le monde,
l’acceptation de sa
charge par le préposé et
s’assurer que c’est lui
que la tradition recon-
nait comme Chef de
canton.
Une situation qui n’a
pas échappé à la vigi-
lance éclectique de Dr
Albert Flindé, un mordu
de la tradition qui a de-
mandé au président ré-
gional de la chambre
des Rois et Chefs tradi-
tionnels : « comment
fait-on l’intronisation
d’un Chef de canton,
d’un chef de village et
comment sont-ils dési-
gnés ? Il faut que tout
cela soit codifié et
connu de tous afin que
règne l’ordre et la disci-
pline », va-t-il conseiller
pour pérenniser les
usages de la chefferie
traditionnelle Dan et ga-
rantir la paix et la cohé-
sion dans la région du
Tonkpi.

Grand Zia De Kiélé

Chefferie traditionnelle Dan
Moussa Diomandé, nouveau Chef du canton Gan

Mémé OuLi YAgNAN de Logoualé

Dans une grande joie, gloudeuh Dan 1er gue pascal, intronise
Moussa Diomandé, Chef de Canton gan. (photo Sia Bi)
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C
haque fois
que je
prends la pa-
role, je tiens
à souligner

que la commune de Man
compte trois élus : deux
députés et un maire. Tous
ces élus et moi, je veux
parler de Sidiki Konaté et
Abou Fofana. Nous
sommes ensemble ! 
En allant un peu plus loin,
au niveau du département
de Man et de la région du
Tonkpi, je suis avec les
deux Sénateurs que sont
Seu Tia à Man et Cissé
Mamadou à Danané ainsi
qu’avec le Président du
Conseil Régional, Dr Al-
bert Mabri Toikeusse.

Nous sommes tous ensem-
ble !
Tous les 9 maires de notre
région, nous sommes en
harmonie ! Tous les 8 au-
tres maires, 4 du Cavally et
4 du Guémon, du point de
vue de l’élection ou de la
politique, il est vrai que
certains ne sont pas ensem-
ble avec nous. Cependant,
en ce qui concerne le déve-
loppement, je suis avec les
17 maires, les 3 présidents
de région, les 25 députés et
les 8 sénateurs. Nous
sommes ensemble ! 
Nous devons faire en sorte
que la région du Tonkpi
dont je suis originaire et le
District Autonome des
Montagnes dont je suis le

premier responsable se dé-
veloppent.
Que Dieu fasse que le Pré-
sident Alassane Ouattara
continue de faire confiance
aux cadres du District Au-
tonome des Montagnes. Je
voudrais demander aux
chefs de tribus, de cantons,
de quartiers, de villages,
ainsi qu’à tous les chefs re-
ligieux de la région du
Tonkpi, ma région natale et
du District Autonome des
Montagnes, de prier pour
le Président Alassane
Ouattara, pour la Côte
d’Ivoire, afin que nous
soyons toujours en paix.
Prier pour le Président afin
qu’il continue de travailler
pour la Côte d’Ivoire. 

Dans cette veine, je remer-
cie et félicite les popula-
tions, particulièrement les
jeunes qui ont effectué
nombreux, le déplacement
dans les centres de recen-
sement pour répondre à
l’appel de la nation et sur-
tout des cadres que nous
sommes, pour se faire en-
rôler. Cette action de re-

censement est le début de
notre volonté de poursui-
vre ensemble, avec le Pré-
sident Alassane Ouattara,
notre belle marche du pro-
grès de la Côte d’Ivoire.
Pour le développement,
tous, rassurons-nous d’être
sur la liste électorale ! 

Dr Albert Flindé

Durant la révision de la
liste électorale qui s’est
tenue du 19 octobre au

17 novembre 2024, accompagné
du Maire de Man, Aboubakar Fo-
fana et des collaborateurs, Dr Al-
bert Flindé s’est rendu dans

différents centres d’enrôlement
ouvert par la CEI dans le District
Autonome des Montagnes. 
Il s’agissait pour le premier
responsable de cette zone supra-
régionale de se rendre compte de
l’effectivité de l’opération d’enrô-

lement. En outre, Dr Albert Flindé
a profité de ses visites pendant
l’enrôlement, pour encourager les
populations à y adhérer en se dé-
plaçant massivement.
Un message qui a été bien perçu
puisque les populations se sont
manifester positivement. Elles ont
pris part massivement à l’opéra-
tion de révision de la liste électo-
rale qui a enregistré de nombreux
requérants, en majorité des primo
votants dont un des représentants,
le jeune militant du RHDP, Ben
SOUMAHORO a tenu à le saluer
pour sa proximité avec les popu-
lations et la facilité qu’il offre à
ses visiteurs de le rencontrer.
Profitant de l’occasion, le Minis-
tre, Gouverneur du District Auto-
nome des Montagnes va

remercier les populations, parti-
culièrement les jeunes pour leur
mobilisation. Pour clore son pro-
pos, Dr Albert Flindé, après avoir
remercié la CEI, va rappeler à
tous que le développement du
District Autonome des Mon-
tagnes va se poursuivre avec l’en-

rôlement de tous sur la liste élec-
torale. Il est question a-t-il ter-
miné : « d’accorder notre
confiance au président Alassane
OUATTARA pour poursuivre son
travail de développement de la
Côte d’Ivoire. »

Got le Génie

Révision de la liste électorale (RLE 2024-2025)
après le recensement, les remerciements et les

félicitations de Dr albert Flindé aux jeunes

les cahiers du DaM

Paroles fortes du  MG

Ayant été sur le terrain pour se rendre compte de l’effectivité du recensement des populations 
durant la révision de la liste électorale (RLe 2024-2025) dans le District Autonome des Montagnes,

le Ministre, gouverneur, Dr Albert Flindé remercie et félicite les populations, surtout les jeunes.

Le Ministre, gouverneur observe le travail des agents de recensement
sous le regard du Maire Aboubakar Fofana.

unissons-nous, prions pour le Président et
pour le progrès, soyons sur la liste électorale

A l’instar du jeune Ben Soumahoro, primo votant, félicité ici par Dr Albert
Flindé, c’est toute la population du District Autonome des Montagnes que

remercie le premier responsable du District Autonome des Montagnes.
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les cahiers du DaM

L
’objectif de cet
é v é n e m e n t
grandeur nature,
selon monsieur
Doho Landry,

Président du comité d’orga-
nisation (PCO) et Directeur
de Cabinet du Ministre, Gou-
verneur, Dr Albert Flindé, qui
nous a reçus à ses bureaux de
l’antenne d’Abidjan du Dis-
trict Autonome des Mon-
tagnes ce lundi 2 décembre
2024, c’est de faire la promo-
tion de l’enseignement tech-
nique et professionnel en
Côte d’Ivoire en présentant le
génie et le savoir-faire des
apprenants. 
C’est l’essentiel de l’infor-

mation que nous a livré le Di-
recteur de Cabinet Doho
Landry, qui a confié en subs-
tance que le District Auto-
nome des Montagnes va
vivre une particulière am-
biance avec l’organisation de
la première édition des olym-
piades des arts et métiers de
Côte d’Ivoire. Un événement
majeur, aux dires du Direc-
teur de Cabinet, qui est une
première dans la promotion
de l’enseignement technique
et professionnel en Côte
d’Ivoire. 
Pour le PCO, les olympiades
des arts et métiers de Côte
d’Ivoire sont une fête de la
promotion de la connais-

sance et du savoir, dévelop-
pée dans les établissements
d’enseignement technique et
professionnel de Côte

d’Ivoire, particulièrement
dans ceux installés sur le ter-
ritoire du District Autonome
des Montagnes.
Comme le concours génie en
herbe ou celui de la société
mathématique de Côte
d’Ivoire, les olympiades des
arts et métiers de Côte
d’Ivoire constituent, selon ce
grand serviteur de l’adminis-
tration ivoirienne qu’est M.
Doho Landry, un cadre de
compétition entre les établis-
sements d’enseignement
technique et professionnel du
District Autonome des Mon-
tagnes. Ces derniers vont
s’affronter, selon leur savoir-
faire, autour du thème : «

économie circulaire et envi-
ronnement ». Il est question
de mettre en valeur les parti-
cularités que regorgent le
District Autonome des Mon-
tagnes afin de valoriser ses
richesses telles qu’identifiées
dans le schéma directeur du
développement.
Dans cette veine, le PCO in-
vite les populations à venir
nombreux suivre leurs en-
fants car les olympiades des
arts et métiers de Côte
d’Ivoire sont le rendez-vous
de la promotion du donner et
du recevoir, et la valorisation
des compétences, conclut M.
Doho Landry.

Grand Zia De Kiélé 

Evénement/Les olympiades des arts et métiers de Côte d’Ivoire
Cadre par excellence de promotion de 

l’enseignement technique et professionnel
placés sous la responsabilité de M. Doho Landry, Directeur de Cabinet du Ministre, 

gouverneur du District Autonome des Montagnes, Dr Albert Flindé, qui en est le parrain,
les Olympiades des arts et métiers ont lieu du 18 au 20 décembre 2024 à Man. 

Le pCO M. Doho Landry, Directeur
de Cabinet du Ministre, gouver-

neur, Dr Albert Flindé.

Moment rempli de
symboles qu’est
l ’ i n t ron i s a t i on

d’un chef de canton, en l’oc-
currence celui de Santa, Em-
manuel GOUE, dont la
présence à la tête de la chef-
ferie exprime un renouvelle-
ment et le brassage des
peuples pour la manifestation

de la culture.
Le canton Santa, sous-pré-
fecture du département de
Biankouma, a fait montre de
sa culture à travers l’introni-
sation de son nouveau chef,
Emmanuel GOUE. En pré-
sence des représentants de la
République que sont les Mi-
nistres Gal Vagondo Dio-

mandé, Ministre de l’Inté-
rieur et de la Sécurité, Dr
Amédée Koffi Kouakou, Mi-
nistre de l’Équipement et de
l’Entretien routier, parrain de
l’événement, M. Adjé Silas
Metch, Ministre délégué au-
près du Premier Ministre,
Ministre des Sports et du
Cadre de vie, chargé des

Sports et du Cadre de vie et
de Dr Albert Flindé, Minis-
tre, Gouverneur du District
Autonome des Montagnes, le
peuple de Santa a manifesté
son amour pour sa culture en
intronisant son nouveau chef
le samedi 30 novembre 2024.
Cette intronisation qui, au
dire des habitants, exprime le
renouvellement de la gouver-
nance du canton qui prouve
ainsi sa capacité d’alternance
dans la gestion du pouvoir
traditionnelle, est surtout un
moment de brassage culturel
pour exprimer son apparte-
nance à une communauté de
vie et de destin. Le peuple de
Santa, dans sa majorité, se
dote d’un deuxième chef de
canton, événement important

dans la vie de la localité, tout
en faisant la promotion de sa
culture et en préservant ses
us et coutumes.
A la suite d’une belle céré-
monie riche en enseignement
où culture et pouvoir font
bon ménage pour donner vie
à une cohésion sociale par-
faite et à la paix renouvelée,
le chef de canton, Emmanuel
GOUE, a pris fonction, avec
la bénédiction des mânes tu-
télaires et du Gloudeuh Dan
1er Gué Pascal, chef suprême
des Dan, qui l’a intronisé
dans la pure tradition du ter-
roir, pour le bonheur et le
bien-être de ses administrés,
et pour le développement du
canton Santa. 
Tokoré Gervais De Grand Zia

Intronisation/Chefferie traditionnelle
emmanuel GOue à la tête du canton Santa :
Renouvellement de la gouvernance

et brassage des peuples
parade triomphale d’emmanuel gOue, deuxième chef du canton Santa.

Les illustres personnalités présentes à l’intronisation du chef du canton Santa.

gloudeuh Dan 1er gué pascal, chef su-
prême des Dan entouré de ses notables
à la cérémonie d’intronisation à Santa.
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Chers populations de
la grande région du
Tonkpi, chers mili-

tants et sympathisants
RHDP des Départements
de Danané, de zouan-hou-
nien, de Man, de Bian-
kouma et Sipilou…
Chers femmes et jeunes dé-
voués et actifs auprès
d’Edwige Diety,
À mi-parcours de l’opéra-
tion de révision de la liste
électorale, je voudrais vous
inviter à nouveau à vous
rendre massivement dans
les centres d’enrôlement en
vue de votre inscription.
C’est un acte de responsa-
bilité parce ’qu’il vous per-
met de choisir le model de
gouvernance auquel vous
avez adhéré. Je veux
m’adresser plus particuliè-
rement aux nouveaux ma-
jeurs : chers jeunes vous
avez la possibilité d’activer
votre pouvoir, seule votre
inscription sur la liste élec-
torale vous permettra de le
faire. Il vous faut donc
exercer ce droit parce que,
en tant que majeur, vous
démontrez ainsi votre ma-
turité. Faites le choix du
développement, faites le
choix de la stabilité, levez-
vous et agissez maintenant. 
Population de la région du
Tonkpi active ton pouvoir,
inscris-toi sur la liste élec-
torale afin que nous attei-
gnions l’objectif fixé,
merci et a très bientôt pour
une vérification sur le ter-
rain !

Propos retranscrit par
Richard Doua  

le message de
la Présidente
edwige Diéty

L
es femmes du
District Auto-
nome des
Montagnes se
sont mobili-

sées pour réussir ce que
l’on peut appeler « Guiglo
2024 ». Des leaders fémi-
nins aux anonymes qui ont
pour statut leur rôle de
femmes, elles avaient
toutes des raisons pro-
fondes d’être présentes à
Guiglo.
D’abord reconnaître le tra-
vail abattu par SEM. Alas-
sane Ouattara, en étant
solidaire des actions qu’il
pose pour le devenir de la
Nation ivoirienne. Ensuite,
manifester une reconnais-
sance aux hommes du Dis-
trict Autonome des
Montagnes qui savent met-
tre la femme en valeur en
leur confiant de grandes
responsabilités dont celui
de présidente du comité
d’organisation de la céré-
monie de gratitude et de re-
connaissance. Enfin,
manifester leur reconnais-

sance et exprimer leur infi-
nie gratitude à un « homme
d’exception », selon la for-
mule de l’Ambassadeur
Claude Sahi Soumahoro. 
L’homme d’exception que
célèbre, encore au-
jourd’hui, le District Auto-
nome des Montagnes est le
Président Alassane Ouat-

tara. Il a fait la preuve de
son amour pour les femmes
de Côte d’Ivoire en général
et particulièrement pour
celles de l’ouest monta-
gneux. Selon la Présidente
du Sénat, madame Kandia
Camara : « le Président
Alassane Ouattara promeut
l’égalité, protège les droits

et renforce les opportunités
». Il a nommé plusieurs
femmes à la tête des insti-
tutions de la République de
Côte d’Ivoire telles que la
grande chancellerie, la cour
suprême et le Sénat.
Voilà ce que la présidente
Edwige Diéty qui avait en
charge la décoration, la
vice-présidente du conseil
régional du Cavally, ma-
dame Oulaï Madeleine qui
s’est occupée de la restau-
ration, madame Dosso
Noël, présidente de l’union
des associations de femme
de Man qui a travaillé avec
ses sœurs pour convoyer
les femmes à Guiglo le 14
septembre 2024, pour ne
citer que ces quelques illus-
tres femmes, sont venues
reconnaitre à Guiglo. Ré-
sultat, tout le monde est
d’accord que la mobilisa-
tion était exceptionnelle et
l’organisation, une réussite.
Cela en partie, grâce aux
femmes ! 

Tokoré Gervais De

Grand Zia

Hommage au Président Alassane Ouattara à Guiglo

elles étaient présentes, la réussite aussi !
Les femmes se sont mobilisées pour dire merci au président Alassane Ouattara. Jouant
leur rôle à la perfection, elles ont amplement contribué à la réussite de ce qui peut sem-
bler être le plus grand événement de l’année dans le District Autonome des Montagnes.

Révision de la liste électorale / Les femmes mobilisées

grande et belle mobilisation des femmes.

Mesdame Oulaï Madeleine, 3ème vice-présidente du conseil régional du Cavally et edwige Diéty, 
présidente de la fondation Ked, deux grandes figures de la réussite de l'organisation de guiglo 2024.

La présidente de la Fondation
KeD, edwige Diéty lance un
appel à la mobilisation aux

jeunes afin d'activer leur 
pouvoir en se faisant enrôler.
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L
’évènement, qui se dé-
nomme : « la Nuit des
Etoiles des Montagnes
en abrégé (NEM) », se
veut, comme cette ga-

lette chinoise, le nem, aussi déli-
cieux, appétissant et agréable pour
les palais avertis qu’elle comble de
bonheur. Nem est donc en phase
promotionnelle auprès des parte-
naires qui sont invités à prendre leur
part dans ce projet qui valorise la
femme. Le comité d’organisation et
la structure évènementielle BGF
Prod-ci recommandent aux annon-
ceurs d’afficher leurs images sur cet
évènement grandeur nature qui a
lieu dans le District Autonome des
Montagnes. 
Les femmes, originaires du District
Autonome des Montagnes, seront à
l’honneur ! Du moins, une quin-
zaine d’entre elles qui se sont mon-
trées plus entreprenantes, plus
influentes et qui auront marqué
leurs communautés à travers des ac-
tions de promotion de la culture, de
valorisation, d’autonomisation de la
femme, de lutte contre les violences
sexistes, notamment sur les
femmes. 
Pour cette première édition, c’est
autour du thème suivant que le jury
a exclusivement formulé les critères
d’identification et de distinction : «
Femme, Culture et Développement
Communautaire ».
Le jury est à pied d’œuvre et a déjà
identifié les lauréates qui exercent
dans tous les secteurs d’activités
comme la gestion hôtelière avec

madame Fêh Késsé, directrice de
l’Hôtel Les Cascades de Man, le so-
cial avec mesdames Edwige Diéty,
Présidente de la Fondation Ked et
Honorine Véhi Touré, PCA de
l’ONG GFM3 qui est depuis des
années, au service des femmes vul-
nérables dans la région du Tonkpi et
dans toute la Côte d’Ivoire. Elles
sont formidables dans leur rôle au
sein des instances de décision avec
la Ministre d’État et seule femme
Présidente de région, Madame
Anne Désirée Ouloto et non des
moindres, notamment les vice-pré-
sidentes de région l’honorable
Oulaï Madeleine, Adja Kayo Slaha
Clarisse et l’opératrice économique

Tia Philomène épouse Glao. Elles
sont toutes aussi dynamiques dans
la gestion des collectivités locales
avec la Maire de Logoualé, Ouéhi
Gisèle Koffi et dans le cinéma et la
musique avec l’artiste cinéaste et
comédienne Bleu Brigitte et l’ar-
tiste musicienne-chanteuse Rose-
line Layo…Bref, il y a du beau
monde qui fait la fierté du District
Autonome des Montagnes et mérite
cette célébration.
Le comité d’organisation travaille
d’arrache-pied pour donner aux po-
pulations du District Autonome des
Montagnes, une somptueuse soirée
qui magnifie et honore la « femme
» des montagnes.

C’est un vœu du Ministre, Gouver-
neur qui a entrepris depuis toujours,
de promouvoir la question du genre
dans toutes les structures et institu-
tions exerçant dans le District Au-
tonome des Montagnes. Dr Albert
Flindé, qui, sous le leadership
éclairé de SEM Alassane Ouattara,
ne manque aucune occasion pour
honorer les femmes, apporte donc
sa caution à cette initiative qui cé-
lèbre l’excellence au féminin.
L’évènement qui sera institutionna-
lisée se déroulera, chaque année,
après la fête des mères. La première
édition qui se prépare activement,
aura lieu à Man au bord de la somp-
tueuse piscine de l’Hôtel Les Cas-
cades. 
Le prestigieux partenaire « L’Hôtel
Les Cascades » de votre mensuel
préféré, qui sait mettre les petits
plats dans les grands, est en
constante communication avec le
comité d’organisation pour faire de
cette première édition de « NEM »,
une véritable réussite, surtout qu’il
s’agira aussi, pour les grandes
dames du District Autonome des
Montagnes, de célébrer la Première
Dame Dominique Ouattara qui re-
çoit le Grand Prix spécial de figure
emblématique de la charité et de la
solidarité pour ses innombrables ac-
tions en faveur de la femme et de
l’enfant. Une rencontre avec la
presse sera l’occasion de donner les
critères de sélection des lauréate, le
logo de « NEM » ainsi que les dif-
férentes distinctions.   

GOT le Génie

Promotion des initiatives féminines

la nuit des etoiles des Montagnes : un cadre
de célébration des dames de prestige

Afin de promouvoir l’excellence dans le District Autonome des Montagnes, votre
mensuel préféré, tout en poursuivant sa politique du genre, suivant les vœux du 

Ministre, gouverneur, Dr. Albert Flindé, initie un espace pour honorer les femmes. 

La première Dame Dominique Ouattara reçoit le grand prix
spécial de figure emblématique de la charité et de la solidarité.

«Dans les sociétés défaillantes,
il y a mille sots pour chaque
esprit éclairé, et mille paroles

grossières pour chaque mot
conscient. La majorité reste tou-
jours ignorante, et l'homme raison-
nable est constamment vaincu. Si
vous voyez des sujets futiles domi-
ner les discussions dans une so-
ciété, et les sots occuper le devant
de la scène, alors vous êtes en pré-
sence d'une société très défail-
lante."
"Par exemple, les chansons et les
paroles vides de sens trouvent des
millions de gens pour danser et les
répéter, et le chanteur devient célè-
bre, connu et aimé. Au point que
les gens prennent son avis sur les
questions de la société et de la vie.
»
« Quant aux écrivains et aux au-
teurs, personne ne les connaît et
personne ne leur accorde de valeur
ou de poids. La plupart des gens ai-
ment la futilité et l'anesthésie.
Quelqu'un qui nous anesthésie
pour nous éloigner de nos pensées,
et quelqu'un qui nous fait rire avec
des futilités, est meilleur que
quelqu'un qui nous réveille à la
réalité et nous fait mal en disant la
vérité. C'est pourquoi la démocra-
tie ne convient pas aux sociétés
ignorantes, car c'est la majorité
ignorante qui décidera de votre
destin. »

Source : Philippe plaisir

Anton tchevkhov

Découverte
insolite 

une idée originale de : 

Tokoré de Grand Zia

l’image des sociétés
défaillantes selon

l’écrivain russe anton
Tchekhov.

Madame Fêh Kessé, Di-
rectrice générale de l’Hô-
tel les Cascades de Man.

edwige Diety, présidente
de la Fondation KeD.

Madame Honorine Véhi touré, pCA de l’ONg gFM3, Sa Majesté Koloba Henriette
épouse Diomandé, première femme chef de quartier à Man et madame Ouéhi gisèle

Koffi, maire de Logoualé, toutes des étoiles des montagnes.
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Rétrospective

Le message perçu dans
ce geste de cohésion
du comité d’organisa-
tion composé des illus-
tres enfants du District

Autonome des Montagnes est
clair. Il s’agit d’offrir, en guise de
cadeau de remerciement et de gra-
titude, au Chef de l’État, SEM.
Alassane Ouattara, l’union des
filles et fils du District Autonome
des Montagnes.  
Une union sacrée qui a été consa-
crée autour du développement des
régions du Cavally, du Guémon et
du Tonkpi, les 3 entités adminis-
tratives qui composent le District
Autonome des Montagnes.
Raison pour laquelle, dans leur
message, lu pour la circonstance
par la présidente de la région du
Cavally qui, pour cause de célé-
bration du Président Alassane
Ouattara, est devenue la capitale
du District Autonome des Mon-
tagnes, ils ont d’abord rappelé ce
qu’était le District Autonome des
Montagnes, il y a encore quelques

années en arrière. Divisés, ses en-
fants se sont affrontés dans un
meurtrier conflit qui a fait des ré-
gions du Cavally, du Guémon et
du Tonkpi, les épicentres des pires
monstruosités humaines que la
Côte d’Ivoire a connues. Puis, dé-
montrant que le District Auto-
nome des Montagnes : « vient de
loin », grâce au leadership du Pré-

sident Alassane Ouattara, les en-
fants du district vont  citer les
nombreuses réalisations du chef
de l’État, qui a rétabli la sécurité
dans le District Autonome des
Montagnes et réalisé de nom-
breuses infrastructures, notam-
ment routière dont le bitumage de
l’axe routier Toulepleu, frontière
du Libéria et la réhabilitation de

la route Duékoué-Guiglo-
Bloléquin dans le cavally, la
construction de la route Guésabo-
Man-Danané-Zouhan-hounien et
Danané-frontière de Guinée dans
le Tonkpi et la construction du
pont de Sémien dans le Guémon
ainsi que celui sur la rivière N’Zo
baptisé depuis son ouverture
officielle à la circulation, pont

Alassane Ouattara.  
Un pont qui constitue le symbole
du rattachement, sinon de l’union
entre les régions du Cavally, du
Guémon et du Tonkpi. Une union
qu’est venue sceller officielle-
ment le Vice-président de la Ré-
publique, SEM. Tiémoko Meyliet
Koné, témoin de l’événement. En
coupant le ruban symbolique qui
met officiellement le pont à la cir-
culation, l’envoyé du chef de
l’État inaugure aussi un pont du
rapprochement des peuples du
District Autonome des Mon-
tagnes. 
Un autre pont qui, cette fois-ci,
vient pour célébrer une nouvelle
ère. Celle de l’union sacrée des
filles et fils de la zone suprarégio-
nale qui, en se donnant la main, à
la suite de leur message, sem-
blaient dire merci au Président
Alassane Ouattara pour leur ras-
semblement autour du développe-
ment et du bien-être de leurs
parents.
Tokoré Gervais De Grand Zia

Gratitude et Reconnaissance à SEM. Alassane Ouattara à Guiglo
Pour le développement et le bien-être des
populations, l’union sacrée a été consacrée

Les bras serrés les uns contre les autres et les mains levées au ciel pour magnifier le créateur. Voilà l’image frappante
et très symbolique par laquelle les filles et fils du District Autonome des Montagnes ont remercié le président Alassane

Ouattara à qui ils ont exprimés gratitude et reconnaissance, à guiglo, le samedi 14 septembre 2024.

L'union des illustres fils et filles du district.

La République était bien
présente à Guiglo avec une
présence remarquable et

remarquée des présidents d’insti-
tutions, des membres du gouver-
nement et surtout du corps
préfectoral dans leur impeccable
ténue d’apparat.
Ils étaient tout simplement magni-
fiques, les membres du corps pré-
fectorale. Par leur significative
présence, leur belle tenue de grand
jour de manifestation, ils ont donné
à cette cérémonie de remerciement,
toute sa symbolique républicaine.
C’est ce que désiraient les organi-
sateurs pour dire merci à SEM.
Alassane Ouattara dans le District
Autonome des Montagnes. Ils en
ont eu pour leur souhait puisque la
République était belle et bien
présente. 

Au-delà du vice-président de la Ré-
publique, SEM.  Tiémoko Meyliet
Koné, qui représentait le Président
de la République et qui a présidé la
cérémonie, on a noté la présence du
président de l’Assemblée nationale,
SEM. Adama Bictogo. Le Sénat
Ivoirien, avec sa Présidente Kandia

Camara Kamissoko, a également
marqué sa présence. Il ne faut sur-
tout pas oublier la présence non
moins remarquable du Haut Repré-
sentant du Président de la Répu-
blique, Gilbert Kafana Koné qui a
séjourné dans le District Autonome
des montagnes, notamment dans la

commune de Man où il a eu
plusieurs séances de travail avant de
rallier Guiglo. 
Avec les premiers responsables des
institutions de la République,
étaient présents, de nombreux
membres du gouvernement dont
madame Mariatou Koné de l’édu-
cation nationale, Touré Mamadou
de la jeunesse, Amédé Koffi Koua-
kou de l’équipement et de l’entre-
tien routier, Logboh Myss
Belmonde Dogo de la cohésion na-
tionale, de la solidarité et de la lutte
contre la pauvreté, Amadou Couli-
baly de la Communication et de

l’Économie numérique, Porte-pa-
role du gouvernement…bref, il y
avait du beau monde ! Face à ce
parterre de personnalités, détenteur
d’une parcelle de responsabilité de
la République, venues depuis Abid-
jan et Yamoussoukro, les capitales
administratives et politiques du
pays, être témoins de la reconnais-
sance du District Autonome des
Montagnes à l’endroit de SEM. Alas-
sane Ouattara, l’on peut dire que, pour
un week-end de gratitude et de recon-
naissance, la République s’était
installée dans l’ouest montagneux.

ToGo

Merci ADO à Guiglo
Présence remarquable et 

remarquée de la République

Le Vice-président a reçu les honneurs militaires, signe que la cérémonie était républicaine.

Bien présent, le corps préfectoral dans son impeccable ténue d’apparat.
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Rétrospective

Monkanho Jean, chef des ressortissants de
Bloléquin dans le département de Guiglo
« Merci infiniment
au chef de l’Etat » 
La cérémonie a
été belle, les po-
pulations sont
sorties massive-
ment et dame
nature a été clé-
mente en nous
épargnant, ce
jour, de la pluie.
Merci infini-
ment au chef de l’Etat pour toutes
ses réalisations dans notre région. 

Ouloupohi Mathieu Gnohou, chef
de canton zakébiao et chef de tous
les Wê de la Diaspora de Côte
d’Ivoire et de l’Etranger
« Il mérite notre remerciement » 

L’ancien pont
sur la rivière
N’zo que le peu-
ple traversait
pour se rendre
dans la région
du Cavally nous
causait des dés-
a g r é m e n t s
énormes et des

multiples accidents. Comment ne
pas rendre un hommage à un chef
de l’Etat qui nous a épargné de ce
fardeau en construisant un nou-
veau pont ? cela mérite un remer-
ciement.

Douayé Jones, chef de village de
Souakpé, président de la chambre des
rois et chefs traditionnels de Facobly

« Je suis émerveillé »
J’ai été émer-
veillé à cette cé-
rémonie où un
rappel de toutes
les réalisations
du Président de
la république
dans le District
des Montagnes a
été fait. C’est
une grande satis-
faction pour moi car beaucoup de
choses ont été réalisées. 

Diomandé Moussa, chef du canton Gan
dans le Département de Biankouma
« Merci au Président
Alassane Ouattara » 

Nous sommes
reconnaissants
au président
Alassane Ouat-
tara qui a
concrétisé ses
promesses te-
nues dans le
District Auto-
nome des Mon-
tagnes à travers
de nombreuses

réalisations dont les traces sont visi-
bles. Nous lui disons merci !

Pr Noutoua Youdé Célestin,
conseiller du Gloudeuh Dan 1er
Gué Pascal
« La manifestation 
de la solidarité »
Cette cérémonie
a été une très
belle manifesta-
tion qui a dé-
montré la
solidarité entre
les filles et les
fils du District
Autonomes des
M o n t a g n e s .
Merci à tous ! 

Dr Albert Flindé, Ministre,
Gouverneur du District Auto-
nome des Montagnes 
« Rendre grâce à Dieu, félici-
tation à nos parents, saluta-
tion au Vice-président et
reconnaissance et gratitude à
SEM. Alassane Ouattara »

Grâce à Dieu
et à nos pa-
rents, la céré-
monie s’est
déroulée sans
heurt et dans
le temps
c o n f o r m é -
ment au chro-
n o g r a m m e
é t a b l i t .
Je voudrais
vraiment ren-
dre grâce à

Dieu et dire merci au vice-prési-
dent SEM Tiemoko Meyliet
d’avoir effectué le déplacement et
renouvelé les remerciements du
District au Président de la répu-
blique SEM Alassane Ouattara. Je
suis très heureux pour la parfaite
mobilisation et l’organisation de la
cérémonie. Le développement du
District Autonome des Montagnes
est en cours et nous avons bon es-
poir qu’il ne va pas s’arrêter en si
bon chemin. Nous sommes très op-
timistes. Merci !   

Colonel Baillet Severin, Maire de
la commune de Guiglo
« Le Président Alassane
nous a marqué »    
La ville de
Guiglo a ac-
cueilli toute
la Répu-
blique ! C’est
une joie pour
moi d’avoir
reçu tous ce
monde. Le
P r é s i d e n t
Alassane a
beaucoup fait
pour Guiglo,
il nous a
marqué avec la construction de ce
nouveau pont sur la rivière N’Zo. 

Ils ont dit… 

Ils sont venus de toutes les contrées
du District Autonome des Mon-
tagnes. Ils n’ont pas voulu se faire

conter l’évènement. Ils se sont donc
déplacés en grand nombre pour témoi-
gner leur gratitude et exprimer leur
reconnaissance à SEM Alassane
Ouattara.
Les peuples du Cavally, du Guémon et
du Tonkpi étaient bel et bien présent au
rendez-vous de l’histoire de la recon-
naissance et de la gratitude. On ne

saurait les compter, tant la marée
humaine qui s’est réunie à la place
Félix Houphouët Boigny de Guiglo
était assez compacte.
Les organisateurs s’étaient lancés un
défi. Celui de mobiliser 100.000 per-
sonnes. Au vu de la foule qui a déferlé
sur le lieu de la manifestation dès les
premières heures de ce samedi 14   sep-
tembre 2024, l’on peut, sans risque de
se tromper, dire que le défi a été relevé.

Tokoré De Grand Zia 

Gratitude des populations à Guiglo  
Mobilisation exceptionnelle
pour un homme d’exception
Combien étaient-ils ? Les chiffres ne sont pas assez
exacts pour témoigner de la grande mobilisation

exceptionnelle des populations pour célébrer SeM.
Alassane, un grand homme d’exception, selon le mot

de l’Ambassadeur Claude Sahi Soumahoro.

Il était bien présent, le Maire de la
commune de Toulepleu, Denis Kah
Zion. Damant le pion à toute adver-

sité, l’élu de la région du Cavally s’est
mis au-dessus de la mêlée pour ne pa-
raitre qu’un citoyen républicain.
Le Président de la République est le
président de tous les Ivoiriens. Que des
Ivoiriens décident, pour son leadership
en matière de gestion sociale et écono-
mique, de lui dire merci, quoi de plus
normal, pour tout Ivoirien d’y partici-
per et d’assister en apportant sa contri-
bution, infime soit-elle. C’est cette
pertinente leçon de civisme et d’atti-
tude républicaine qu’il faut saluer à tra-
vers la présence, certes modeste et
inaperçu, cependant assez parlante, du
maire PDCI de Toulepleu, monsieur
Dénis Kah Zion. L’ancien homme de
média, sans corrompre ses convictions
et tout en restant ce qu’il a toujours été,
était aux côtés de ses frères et sœurs du
District Autonome des Montagnes
pour remercier le Chef de l’Etat. Il res-
sort grandit et se positionne comme un

des chantres de la cohésion sociale et
du vivre ensemble que prône SEM.
Alassane Ouattara et que conduit par-
faitement le Ministre, Gouverneur du
District Autonome des Montagnes, Dr
Albert Flindé qui est en passe de rem-
porter la palme de la cohésion sociale
dans cette partie du territoire de la Côte
d’Ivoire. Raison pour laquelle l’exem-
ple Dénis Kah Zion est à célébrer.

ToGo

D’un trait : le geste politiquement
Républicain du maire Kah Zion

un monde fou a déferlé à guiglo!

Denis Kah Zion, maire pDCi de toulepleu, présent
à la cérémonie de reconnaissance et de gratitude

au président Alassane Ouattara, à guiglo. 
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Echos des collectivités

Monsieur le Président, merci
de nous recevoir. Pouvez-
vous vous présenter ?
Merci de l’opportunité que
vous m’offrez, je suis Yoro
DANE, président du conseil
d’administration de l’ONG
COSTO.

Qu’est-ce que l’ONG COSTO ? 
L’ONG COSTO, qui veut dire
Coalition pour la Sauvegarde
des Terres de l’Ouest, est une
ONG qui est née au lendemain
de la guerre qui a secoué le
pays, en particulier l’Ouest de
la Côte d’Ivoire. Après la crise,
assez de problèmes fonciers
sont apparus du fait de l’acca-
parement illicite des terres.
Nous avons donc jugé bon de
créer l’ONG pour pouvoir
aider nos parents afin de cir-
conscrire cette crise qui ris-
quait de saper la cohésion
recherchée entre les commu-
nautés.

Pour vous, que représente la
question de la terre ?
Vous savez, la terre, c’est la
mamelle nourricière de tout
être. Raison pour laquelle nous
avons jugé nécessaire de la
protéger, parce que, comme
nous l’enseigne nos grands-pa-
rents : « la terre ne fait pas
d’enfant ». Ils nous ont légué
la terre, en retour, nous devons
la léguer à nos descendants.
Nous disons donc que la terre
représente quelque chose d’es-
sentiel et surtout de vital car
elle a profité à nos prédéces-
seurs, elle nous profite et doit
profiter à nos enfants. Ils doi-
vent pouvoir en jouir. Ainsi,
nous devons pouvoir la proté-
ger et permettre à ce que nos
parents reprennent la terre de
la même manière que nos
aïeux leur ont léguée.

Comment comptez-vous
protéger cette terre ?
La certification foncière, qui
est justement née de la vente
ou bien de la manière de gérer
la terre, nous permet de savoir
que cette crise peut être gérée
à trois niveaux. Il y a d’un côté
l’État qui a le souci de préser-
ver la cohésion sociale au ni-
veau du monde rural et aussi
de protéger son rang au niveau
mondial concernant la produc-
tion du cacao. De l’autre côté,
il y a les autochtones qui, pour
la plupart, ont déjà perdu leurs
terres par le manque de la
clarté et de la contractualisa-
tion. À ce niveau, ils veulent
reprendre ces terres mais igno-
rent comment. Notre mission
est donc de leur montrer com-
ment ils doivent procéder pour
récupérer leurs terres perdues.
Enfin, la troisième entité, ce

sont les allogènes en quête de
terres propices pour leur bien-
être et qui les ont obtenues,
peut-être par ignorance, de
manière peu commode. Ce qui
leur pose aujourd’hui des sou-
cis puisqu’ils ont mis en valeur
ces terres. Nous sommes en
face de trois entités qui, pour
préserver la cohésion sociale,
doivent agir de concert pour
protéger leur part d’héritage. 

Pensez-vous que vous pouvez
préserver les différents élé-
ments que vous venez d’évo-
quer, que sont la cohésion
sociale et la paix ?
Oui, nous pensons que la co-
hésion sociale et la paix peu-
vent être préservées, en ce sens
que l’outil, qui est l’AFOR, a
justement mis en place les mé-
canismes pour que ces pro-
blèmes-là puissent avoir des
solutions heureuses.
Nous nous rendons compte au-
jourd’hui que des personnes
ont eu la terre de manière peu
commode. Ce qui a engendré
le mécontentement de cer-
taines populations. Elles ne sa-
vent pas comment résoudre
ces problèmes. L’AFOR a mis
en place un mécanisme pour
que la loi soit respectée. Ainsi,
ceux qui ont vendu la terre

sans certificat foncier depuis
2019 sont, au regard de la loi,
dans l’illégalité. Cette loi va
freiner un peu l’élan de ceux
qui voulaient brader la terre
parce qu’ils n’ont pas les pa-
piers. Nous voyons que c’est
une mesure qui va régler
d’énormes problèmes et pré-
server ainsi la paix et la cohé-
sion sociale que nous prônons
depuis toujours dans nos tour-
nées de sensibilisation. 

Comment concrètement l’ONG
COSTO compte faire pour pré-
server la cohésion et la paix ?
L’AFOR a sollicité des parte-
naires comme la Banque mon-
diale pour la réalisation du
projet PRESFOR. Ces orga-
nismes ont permis à ce que la
Côte d’Ivoire puisse bénéfi-
cier, dans 10 régions, de la gra-
tuité des certificats fonciers.
Dans cette veine, l’État a per-
mis à ce que l’AFOR recrute
des opérateurs par appel d’of-
fres pour mener à bien le projet
PRESFOR. Ces opérateurs
doivent avoir leur cartographe,
leur conseiller enquêteur et
leur expert géomètre afin que
les populations qui sollicitent
l’obtention d’un titre foncier
s’adressent directement à eux.
L’ONG COSTO qui est sur le
terrain depuis plus d’une di-
zaine d’années possède l’ex-
pertise nécessaire pour
sensibiliser les parents afin que
règne la cohésion et la paix.

Vous avez donc postulé auprès
de l’AFOR pour être un opé-
rateur lors du PRESFOR ? 
Effectivement, nous sommes
très avancés dans les négocia-
tions avec des opérateurs, avec
l’AFOR même pour qu’au ni-
veau du TONKPI, nous assu-
rions la réussite de cette
opération.

Est-ce que l’ONG COSTO
maîtrise-t-elle tout le méca-
nisme pour être en mesure
de pouvoir conduire cette
opération ?
Après plus de 10 ans d’expé-
rience, nous pensons que nous
sommes outillés pour pouvoir
conduire cette opération. C’est
la raison pour laquelle nous
avons postulé à l’appel d’offre
lancé par l’AFOR et nous at-
tendons le résultat. Nous espé-
rons être retenus sur la liste des
opérateurs qui vont se dé-
ployer dans l’Ouest pour la
réussite du PRESFOR. Nous
sommes aptes à gérer les ré-
gions du Tonkpi, du Guemon
et du Cavally.

Quel message pouvez-vous
envoyer à l’endroit de la po-
pulation ?

La population doit faire
confiance à l’AFOR et s’ap-
prêter à épouser l’idée du Gou-
vernement qui leur donne une
autre chance de récupérer leurs
terres de manière pacifique et
d’en jouir. Ce que je peux
ajouter, c’est qu’après le lance-
ment du PRESFOR dont elle a
été témoin, d’ici deux mois,
des agents seront sur nos
terres. Il ne faudrait pas que ça
soit une occasion pour elle de
bâcler un projet qui vient pour
les aider. Nous demandons
donc au chef du village, au
président des jeunes, au prési-
dent du CVGFR et surtout aux
présidents des mutuelles et les
cadres, parce qu’ils ont une
voix qui porte au niveau du
village, de s’approprier l’opé-
ration.  Il faut qu’au moment

opportun, ils puissent vérita-
blement s’approprier ce projet,
parce qu’il a un temps bien dé-
fini. Le gouvernement nous
donne un délai de cinq ans
pour nous conformer à la loi et
obtenir le certificat foncier de
nos terres. L’opération, durant
cette période, est totalement
gratuite depuis le début du pro-
cessus jusqu’à la remise du
certificat foncier. Le moment
est donc venu pour les popula-
tions rurales de certifier leurs
terres et d’avoir les papiers
afin de résoudre définitive-
ment tout ce qui concerne les
conflits fonciers à leur niveau.

Interview réalisée par Grand
Zia De Kiélé, assisté de

Charles Oulaï SIABA et
transcrit par Richard DOUA

Interview / l’OnG COSTO, costaud dans la conduite prochaine du PReSFOR
Le pReSFOR, programme de Renforcement de la Sécurisation Foncière Rurale sera bientôt dans sa phase d’exécution après son lance-

ment le lundi 19 novembre à Man. L’ONg COStO qui a fait de la sécurisation foncière son cheval de bataille est à pied d’œuvre pour
conduire l’opération en tant qu’opérateur auprès de l’AFOR. Son président Yoro DANe nous situe sur cette importante opération pour la
cohésion et la paix dans nos régions et montre que son organisation COStO semble être costaud pour mener à bien le projet pReSFOR. 

C’est une immense
consternation et
une grande tris-

tesse qui ont frappé le
District Autonome des
montagnes en général et
toute la région du Tonkpi
en particulier lors du rap-
pel à Dieu, le mardi 26
novembre 2024 de
l’imam principal Abou-
bakar Fofana, de la
grande mosquée de Man.
A l’occasion de ses ob-
sèques, Musulmans et
populations du Tonkpi
sont en prière pour le
repos de l’âme de ce
grand serviteur d’Allah.
Tant l’homme aura été
un très grand guide spiri-
tuel durant les 52 ans
qu’il a passé à la tête de
la grande mosquée de
Man. Selon les témoi-

gnages de toutes les
classes sociales, notam-
ment des dirigeants ad-
ministratifs et politiques,
l’imam El Hadj Abouba-
kar Fofana est gravé à ja-
mais dans la mémoire de
tous comme un homme
de foi, de paix et de sa-
gesse, qui a tant contri-
bué au bien-être spirituel
et social des différentes
communautés de la ré-
gion du Tonkpi.
Tous pleurent et se sou-
viennent de ce qu’a été
le grand imam de la
grande mosquée de Man
pour chacun des cadres
et fils de la région du
Tonkpi. De Dr Albert
Flindé, Ministre, Gou-
verneur du District Auto-
nome des Montagnes à
l’honorable Sidiki Ko-
naté, les députés de la
ville de Man, en passant
par Dr Albert Toikeusse
Mabri, président de la ré-
gion du Tonkpi, jusqu’à
Edwige Diéty, cadre et
fille du Tonkpi, tous gar-
dent un bon souvenir et
une relation particulière
avec le guide religieux
musulman dont la dé-
pouille repose désor-
mais, dans la félicité
céleste, à Mimbala son
village natal situé dans la
commune de Touba.

Tokoré Gervais De
Grand Zia

Obsèques
Musulmans et populations du Tonkpi en
prière pour le repos de l’âme du grand

imam de Man, el Hadj aboubakar Fofana
Yoro DANe, président du Conseil
d'Administration (pCA) de l'ONg
COStO qui semble être costaud

pour conduire le projet pReSFOR.
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Echos des collectivités

Il s’est agi de la sen-
sibilisation sur la
sécurité foncière
dans le village de

Bêlé afin de prévenir
tout conflit foncier qui
pourrait survenir, de
l’intronisation du chef
Sia Togba, installé en sa
qualité de 5e chef de ce
bourg et le baptême de
l’Union pour l’Autono-
misation des Femmes de
Bêlé qui a reçu le sou-

tien des autorités. 
Des cérémonies socioé-
ducatives et culturelles
de grandes importances
et de très belles factures
qui ont attiré dans le vil-
lage, les autorités admi-
nistratives et politiques
de la région du Tonkpi,
notamment le Ministre,
Gouverneur du District
Autonome des Mon-
tagnes, Dr Albert Flindé
et de nombreux collabo-

rateurs ainsi que le Pré-
fet de la région du
Tonkpi, Préfet du dépar-
tement de Man, mon-
sieur Soro Fatogoma.
On notait également la
présence de nombreux
cadres de la région du
Tonkpi dont le Directeur
du Centre Régional des
Œuvres Universitaires
(CROU) de l’université
polytechnique de Man,
Docteur Mamadou Dély,

de la présidente de la
fondation KED, ma-
dame Edwige Diéty,
marraine des femmes de
la localité, à qui elle a
fait de nombreux dons et
l’adjoint au maire de la
commune de Man, mon-
sieur Blé Auguste Sa-
muel. 
BEMIN-FAN, la Mu-
tuelle de développement
et de solidarité de BÊLÉ

a mis les bouchées
doubles afin que tous ses
invités de marque puis-
sent communier en toute
fraternité avec le peuple
de cette localité, heureux
d’avoir donné de sa
convivialité et d’avoir
valorisé sa culture, le
temps d’une cérémonie.

Sadia Guéla Diomandé 

Tonkpi/Bogouiné
Réjouissance : Bemin-Fan captive Bêlé
Bêlé, village de la sous-préfecture de Bogouiné dans le département
de Man était en fête le samedi 2 novembre 2024. pour cause, la Mu-
tuelle de développement et de solidarité de BÊLÉ dénommée BeMiN-
FAN a organisé une triple cérémonie qui a captivé toute la localité.

On le surnomme « bull-
dozer » parce qu’il a
passé l’essentiel de sa
carrière politique à re-
chercher le bien-être de
ses parents de la région
du Tonkpi en bâtissant
leur quotidien. Siki Blon
Blaise car c’est de lui
qu’il s’agit est en deuil.
Son épouse Suzanne
Blon s’est éteinte et a été
conduite à sa dernière
demeure le samedi 9 no-
vembre 2024.
Une grosse tristesse pour
toute la région du

Tonkpi, tant l’illustre
veuf a beaucoup donné à
sa communauté. Pour le
Ministre, Gouverneur,
Dr Albert Flindé, cela
constitue une grosse
perte. Un profond déchi-
rement pour lequel il ap-
porte sa compassion et
surtout son soutien à ce
cadre généreux qu’est
Siki Blon Blaise qui, par
la perte de son épouse,
perd une de ses roues.
Elle aura été à ses côtés
durant de nombreuses
années. Surtout, quand

Siki Blon Blaise acqué-
rait affectueusement le
surnom de bulldozer.
Dans cette veine et pour
marquer sa solidarité à la
grande famille Blon,
pendant ce moment dou-
loureux, Dr Albert
Flindé, lui-même frappé
par un deuil, en plus de
pleurer l’épouse de son
grand frère Blon, a pris
une part active dans l’or-
ganisation des obsèques
qui se sont tenues du
vendredi 8 au samedi 9
novembre, où la dispa-

rue a été conduite à sa
dernière demeure dans la
mythique résidence de
son époux.
Puisse le Seigneur Dieu

accueillir l’âme de la dé-
funte et consoler le
doyen Siki Blon Blaise
et sa famille.

Grand Zia De Kiélé

Tonkpi/Sangouiné / Deuil : le « bulldozer » a perdu une roue !

Le Ministre de l'intérieur et de la Sécurité, le général de corps d'armée Dio-
mandé Vagondo, le Ministre, gouverneur du District Autonome des Montagnes,

Dr Albert Flindé et le Ministre Conseiller à la présidence de la République, Dr Al-
bert Mabri toikeusse ainsi que le préfet de la région du tonkpi et les cadres

étaient tous présents à Sangouiné pour soutenir le doyen Siki Blon Blaise.

Inconsolable depuis la
perte de sa grande sœur,
Nanh Marie Tialou, le

Ministre, Gouverneur, Dr
Albert Flindé fut l’objet
d’un grand élan de solida-
rité qui lui a permis d’ac-
compagner son ainée
dignement à sa dernière de-
meure.
La communauté des journa-
listes, dès l’annonce de
cette énorme perte, s'était
rendue au domicile du Mi-
nistre, Gouverneur à Man
pour lui témoigner sa soli-
darité et prendre sa part de
deuil. Auparavant, c’était
les responsables et agents
du District Autonome des
Montagnes qui se sont ren-
dus à son chevet pour lui
apporter soutien et récon-
fort. Tout le District Auto-
nome des Montagnes, les
cadres en tête, dont son alter
égo et colistier, l’honorable
Konaté Siriki, se sont mobi-

lisés pour être aux côtés du
Ministre, Gouverneur le
jeudi 7 pour la veillée et le
vendredi 8 novembre 2024
pour l’inhumation au cime-
tière de Kiélé.
Un élan de solidarité mérité
car, il faut le dire, Dr Albert
Flindé est proche de tous
dans les bons comme les
mauvais moments. La
preuve, juste après l’enter-
rement de sa grande sœur, il

s’est empressé d’aller sou-
tenir son doyen Siki Blon
Blaise à Sangouiné. Un re-
tour normal de l’ascenseur
vu que le député de Man a
toujours manifesté son sou-
tien aux autres.
La rédaction du mensuel
Échos des Montagnes pré-
sente encore ses condo-
léances !

La rédaction

Tonkpi/Man : Rappelée à Dieu, Nanh Marie Tialou inhumée le vendredi
elan de solidarité pour le Ministre, Gouverneur à Kiélé

Le Ministre, gouverneur pose avec le chef et les cadres présents à la cérémonie à Bêlé.

Un acte charitable :
soigner par
les plantes

Les plantes et leurs ver-
tus sont de véritables al-
liés de notre santé et de

notre bien-être quoti-
dien. Mais faut-il encore
savoir quelle plante utili-
ser dans quelles circons-
tances. Chacune possède
des propriétés bien spé-
cifiques. Il est donc in-
dispensable de bien les
connaître avant de se
lancer dans un traite-
ment. Notre rôle a tou-
jours été, durant des
années à travers ses co-
lonnes de vous présenter
la santé par les plantes.
C’est un acte que nous
considérons charitable et
pour lequel nous restons
engagés. Votre appui et
surtout votre générosité
à notre égard serait la
bienvenue vue qu’il nous
faut continuer à vous
servir.

espace santé
le temps du naturothérapeute José Ramée Kouada
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Mon admirable Grand
Zia, c’est une lapa-
lissade que de

m’égosiller à te transmettre
l’émotion que je ressens de nos
mensuelles retrouvailles.
L’évidence est là, mon amour
pour toi n’es plus à démontrer.
Quoique ces derniers temps,
mon physique émacié, ma
réflexion enturbannée et mon
organisme en difficulté sani-

taire, m’ont quelque peu éloi-
gné de toi, il n’en demeure pas
moins que je te conserve dans
le plus doucereux endroit de
mon cœur en perpétuelle
tension.
Sur la question de la tension, il
faut que je te dise que dans ses
fantaisistes évolutions, elle ne
fait que prendre de la hauteur
comme si on lui avait donné
des escarpins pour des esca-

pades montagneuses. Ne suis-
je pas dans les montagnes ?
Mon adorable Grand Zia, les
montagnes ont exprimé leur
immense gratitude et leur
reconnaissance au chef de
l’Etat, le garant de notre unité
nationale et le catalyseur de
notre développement tout aussi
national. 
A l’occasion, la foule à Dja !
Faudrait pas te choquer. C’est

juste pour dire qu’il y avait
foule. Il y avait du monde !
C’est un bel hommage vu
qu’au regard de la stabilité que
connait le pays et de son em-
bonpoint relatif, il le mérite. 
Mon bon Grand Zia, notre
pays vient de loin et veut aller
loin alors, la foule doit dja
aussi pour le recensement élec-
toral dans tout le pays. 
Cher Grand Zia, on dit que

c’est pour que chacun de nous
active son pouvoir. En atten-
dant, il faut que je te dise que
la santé est de retour, mon pou-
voir aussi !
A bientôt pour d’autres émotions.

LA CHRONIQUE MONTAGNEUSE DE…
Grand Zia

Foule à Dja !

Afin d’atteindre cet
objectif, il propose un
large éventail de
programmes adaptés

à tous les niveaux, allant des
diplômes qualifiants au Certifi-
cat d’Aptitude Professionnelle
(CAP), au Brevet de Technicien
(BT), et au Brevet de Techni-
cien Supérieur (BTS).
L’IH-FK organise également des
cours de perfectionnement pour les
travailleurs du tourisme, de l’hôtel-
lerie et de la restauration en poste,
afin de renforcer leurs compétences
et leur expertise. Des cours
d’apprentissage et de renforcement
de capacités sont prévus au profit
des personnels de maison.  
L’Institut ambitionne d’inculquer
à ses étudiants les valeurs fondam
entales de travail, d’intégrité, de
professionnalisme et d’excellence
en vue d’aider chaque diplômé de
l’Institut Hôtelier Feh Kessé à
devenir un professionnel recher-
ché, reconnu pour sa capacité à
travailler en équipe et à exceller
dans son domaine.
Les promoteurs s’attellent à
recueillir toutes les autorisations en
vue d’une ouverture très prochaine.
Tout est en effet mis en œuvre pour
obtenir les documents nécessaires

pour que les premiers apprenants
prennent leur quartier dans les
somptueux bâtiments prêts à les
accueillir. 
Deux filières en brevet de techni-
cien (BT), à savoir la technique
hôtelière et la cuisine profession-
nelle, pourront être ouvertes dès
cette année ainsi que les forma-
tions qualifiantes et celles condui-
sant au certificat d’aptitude
professionnelle (CAP).
Quant aux filières de brevet
de technicien supérieur (BTS),
elles seront ouvertes à la rentrée
2024-2025.
Des partenariats seront noués avec
les entreprises hôtelières de renom
pour permettre l’accueil des
apprenants en stage. 
La vision des promoteurs est de
mettre à la disposition de l’ensei-
gnement professionnel un outil de
qualité qui viendra combler le vide
qui existe en la matière dans la ville
de Man, le District Autonome des
Montagnes et le grand Ouest de la
Côte d’Ivoire en général. 
Situé au quartier Thérèse
Houphouët-Boigny, dans la
commune de Man, l’IH-FK est
construit sur un grand espace dans
un environnement calme et propice
aux études, à l’apprentissage et à la

formation. Un cadre idéal pour
apprendre et réussir dans toutes les
spécialités de l’industrie hôtelière,
du tourisme, de la restauration, de
la boulangerie et de la pâtisserie. 

Avec l’ouverture prochaine de
l’Institut hot̂elier Feh Kessé, c’est
la transformation du District
Autonome des Montagnes en un
pôle d’excellence au service de la

formation professionnelle et
l’industrie touristique et hôtelière.

Grand Zia De Kiélé 

Enseignement technique et formation professionnelle
l’institut Hôtelier Feh Kessé, en abrégé iH-FK ouvre bientôt ses portes à Man
première école hôtelière dans l’ouest montagneux, l’institut hôtelier Feh Kessé affiche, selon son

principal initiateur, de grandes ambitions. il s’engage à former les professionnels, à tous les 
niveaux, de l’industrie hôtelière, du tourisme, de la restauration et de la boulangerie-pâtisserie.

Publi-reportage


